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Un sport audacieux

Sauter en parachute : un sport audacieux. Il faut surmonter la
peur de se lancer dans le vide, la peur de la chute. Autre question
angoissante : est-ce-que le parachute s’ouvrira ? Même si ce genre
d’accident est devenu rare, un doute peut subsister.

Et quand, avant d’ouvrir le parachute, on veut encore réaliser des
figures dans le ciel, il est à nouveau nécessaire de faire preuve
d’audace et de surmonter ses peurs. Pour réaliser une belle figure
avec d’autres, il est aussi indispensable de leur faire confiance et
l’on démontre cette solidarité en se tenant par la main.

Audace de certains sports, audace de la vie, audace de la foi.
Personne ne peut vivre sur cette terre sans prendre de risques à
certains moments : le risque de faire confiance à la vie, le risque
de faire confiance aux autres.

La foi en Dieu est, elle aussi, une attitude d’audace : on croit en
quelqu’un qu’on ne voit pas et nous ne pouvons jamais calculer
à l’avance  jusqu’où elle nous conduira, à quelles décisions, à
quels engagements ? Il en va de même pour la confiance envers
les autres : elle peut elle aussi nous conduire sur des chemins
imprévisibles.

Quand on se prépare au mariage, on est loin de tout savoir de
l’homme ou de la femme que l’on aime : mais par amour, on a
l’audace de se lancer dans une aventure où l’on apprendra à se
découvrir toujours plus.

La foi en Dieu, avec ses conséquences dans notre relation avec les
autres, réclame elle aussi de se lancer dans l’aventure avec de
belles promesses de belles découvertes.

François Jacot
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Présentation

Chers amies et amis qui cheminerez cette année avec notre bro-
chure sur « l’audace de la foi », deux mots d’introduction :

1 Nous ne pouvions pas ignorer ce thème en cette année de la
foi, proposé par notre Eglise, qui commémore en 2012  les cin-
quante ans de Vatican II.

Revisiter ensemble notre foi en Jésus-Christ ressuscité, ne peut
nous laisser indifférents : réinvestissant notre relation intime
avec le Seigneur, nous nous sommes laissé  envahir par les
impulsions de son Esprit, qui nous poussent en avant !

Cette audace dans notre foi renouvelée nous sort inexorable-
ment de notre frilosité religieuse, bloquée dans le confort de nos
observances.
Cette géniale audace dans notre manière de vivre interpellera le
monde environnant et rendra la Bonne Nouvelle contagieuse, à
commencer pour nous-mêmes.

2 Nous laissons à ceux et celles, qui présenteront les différents
thèmes, le choix de les aborder, soit par les questions du vécu
de tous les jours, soit par la lecture de la parole de Dieu, selon
leur intuition personnelle.
Une certaine audace aussi à s’approprier les textes proposés
pour  y découvrir de nouvelles richesses !

Bon chemin de foi.

L’équipe helvético-belge
Robert Henckes, Michel Demont
Francis Zufferey, François Jacot, 
Lucette Haverals, Blanche Bovet

Suzanne Wollaert, Charly Guinand
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Message spirituel
« Cinquante ans après le concile Vatican II, lié à la mémoire de Jean
XXIII, il est opportun de rappeler et souligner la centralité de la foi,
l'exigence de la renforcer individuellement comme communautai-
rement, et de la placer dans une perspective missionnaire et non
commémorative avec la mission Ad Gentes et la nouvelle évangé-
lisation". C’est ainsi que Benoît XVI s’exprime pour annoncer
l’Année de la Foi, du 11 octobre 2012 au 14 novembre 2013. C’est
en réponse à cette invitation que le Thème 2012-2013, « L’audace
de la foi », a été choisi.
Qui dit, « croire » ou « avoir la foi », dit, « faire confiance, se  fier
à.» Cheminer dans la foi n’est pas un parcours qui se déroule sur
autoroute. Je prendrai plus volontiers l’image de celui ou celle qui
décide de faire un sommet de 4000 mètres. Pourquoi ? Une des rai-
sons, c’est que le projet est audacieux, qu’il nécessite un entraine-
ment sérieux pour dépasser, en temps voulu, les moments de
fatigue et de vertige. La deuxième raison, c’est qu’on ne peut
atteindre un tel sommet sans un guide expérimenté. On dit que la
foi donne des ailes, mais pour atteindre le sommet, il faut mettre
un pied devant l’autre !
Vivre et témoigner de sa foi au Christ engage l’homme à atteindre
des sommets bien plus importants que nos plus hautes montagnes.
Ce sont les sommets de l’accueil du don de la foi que Dieu nous
fait, ceux de la relation et de l’ouverture aux autres qu’il faut
escalader.  Celui qui dit : « J’aime Dieu et qui n’aime pas son frère,
est un menteur ! » C’est le sommet de l’unité de tous dans le res-
pect des différences qu’il faut atteindre, en évitant les écueils cau-
sés par l’indifférence de la foi. C’est rester encordé à l’impulsion
donné par l’Esprit dans le monde d’aujourd’hui. Cela représente
quelques 4000 attirants mais audacieux. L’exploit devient possible
si je choisis le bon guide et si je marche avec d’autres.
Dans l’audace de la foi, le choix du guide est primordial. Nous le
connaissons tous. Il est Lui, le premier à avoir confiance en nous, Il
est le modèle de l’audace de la foi. Mettre sa confiance en Dieu,
après tout, c’est très exigeant mais pas trop risqué ! Lui a pris des
risques. Il nous connait parfaitement : nous sommes à son image et
nous nous sommes empressés de la défigurer. Pour nous donner sa
vie, il a dû offrir la sienne en disant : « Père, pardonne-leur. Ils ne
savent pas ce qu’ils font. » Le Christ savait ce qu’il faisait et le
risque qu’il prenait, en faisant confiance en l’homme.
Que l’audace de notre foi en Dieu se calque sur celle que Dieu a
placée en nous !

Francis Zufferey

3
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L’audace de la foi

I. LA FOI, UN DON

Chants suggérés
Suisse     : K64   DMV 418 Peuple choisi – CNA  543
Belgique : K64   Peuple choisi

Rappel
C’est la reprise. Après la pause de l’été, nous sommes
heureux de nous retrouver et d’accueillir peut-être de
nouveaux  membres.
L’an dernier nous avons échangé nos réflexions sur : «
L’espérance têtue  », cette année, nous nous laisserons
toucher par : « L’audace de la foi ».

Objectif
Découvrir que la foi n’est pas d’abord le fruit d’une
démarche humaine, mais un don de Dieu.  
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Notre vie de tous les jours

Pour nous qu’évoque le mot foi ?

D’où vient notre foi ?

Qu’est-ce qui nourrit notre foi ?

Dans notre vie, quelle expérience est venue 
conforter notre foi ?

Notre foi est-elle parfois mise en doute ?

A qui ou à quoi la foi est-elle adhésion ?

*****

O mon Père, qui que je sois …
Donne-moi cette foi qui est confiance…

Donne-moi cette foi qui est amour…
Donne-moi cette foi qui est espérance…

Oui ! Donne-moi de croire vraiment en la Parole de ton Fils…
« Relève-toi, va ; ta foi t’a sauvé… »

Car cette Parole, elle est pour moi… aujourd’hui…

(Recueilli dans Pastorale de la santé, diocèse de Tournai)
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Parole de Dieu

13 Arrivé dans la région de Césarée de Philippe, Jésus interrogeait ses
disciples : "Au dire des hommes, qui est le Fils de l'homme?"

14 Ils dirent : "Pour les uns, Jean le Baptiste ; pour d'autres, Elie ; pour
d'autres encore, Jérémie ou l'un des prophètes."

15 Il leur dit : "Et vous, qui dites-vous que je suis?"
16 Prenant la parole, Simon-Pierre répondit : "Tu es le Christ, le Fils 

du Dieu vivant."
17 Reprenant alors la parole, Jésus lui déclara : « Heureux es-tu, 

Simon fils de Jonas, car ce n'est pas la chair et le sang qui t'ont 
révélé cela, mais mon Père qui est aux cieux. »

18 Et moi, je te le déclare : « Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai 
mon Eglise, et la puissance de la mort n'aura pas de force 
contre elle. » 

19 Je te donnerai les clés du Royaume des cieux ; tout ce que tu lieras 
sur la terre sera lié aux cieux, et tout ce que tu délieras sur la terre 
sera délié aux cieux. »

Matthieu 16,13-19

Relecture en silence

Questions sur le texte
Quelle est ma réponse à la question, « qui dites-vous que je suis » ?
Quel est le sens profond de la réponse de Pierre ?
Que nous révèle la déclaration de Jésus à Pierre ?
Suite à la déclaration de Jésus, qu’est-ce qui change dans la vie 
de Pierre ?
Comment ma réponse au Christ m’engage-t-elle à sa suite ?

Comment vivre et témoigner
Je partage avec quelqu’un ma réponse à la question de Jésus : 
« Pour vous qui suis-je ? »
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Dieu seul

Dieu seul peut donner la foi,

Mais tu peux donner ton témoignage,

Dieu seul peut donner l’amour,

Mais tu peux apprendre à l’autre à aimer.

Dieu seul peut donner la paix,

Mais tu peux semer l’union.

Dieu seul peut donner la force,

Mais tu peux soutenir un découragé.

Dieu seul est le chemin,

Mais tu peux l’indiquer aux autres.

Dieu seul est la lumière, 

Mais tu peux la faire briller aux yeux de tous.

Dieu seul est la vie,

Mais tu peux rendre aux autres le désir de vivre.

Dieu seul peut faire ce qui parait impossible,

Mais tu pourras faire le possible.

Dieu seul se suffit à lui-même,

Mais il préfère compter sur toi.

Mille textes page 106 Jean Humenry : « Voyage au long cœur »
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L’audace de la foi

II. FOI ET RELATION

Chants suggérés

Suisse        :    DMV T 111  449 Rien ne changera
Belgique    :    T 90  Un grand champ à moissonner

Rappel

Qu’ai-je apporté, qu’ai-je reçu en partageant avec quelqu’un
la question de Jésus: « Pour vous qui suis-je ? »

Objectif

Mieux découvrir que la foi se vit en relation avec Dieu et le
prochain.

***

Gardons cette idée primordiale : Dieu est essentiellement une
Personne. Il l’est comme la source même de toute personnalité et
nous ne pouvons L’aborder qu’à la manière dont on aborde une
intimité, dont on sait qu’on ne l’épuisera jamais, qu’on ne pourra
jamais la dire. Et que, pour la connaître, il faut d’abord s’identi-
fier avec elle en lui offrant la transparence de notre amour.

Maurice Zundel dans : « L’humble Présence »1959
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Notre vie de tous les jours

Comment vivons-nous notre relation à Dieu ?

Quel nom donnons-nous à Dieu dans notre relation 
intime à Lui ?

Comment entretenons-nous cette relation ?

Qu’est-ce que cela change dans notre rapport avec 
les autres ?

A quel engagement cela nous conduit-il ?

***

La foi, c’est une histoire d’amour avec quelqu’un qui est toujours
présent, toujours disponible, toujours aimant. La foi, c’est la plus
belle histoire d’amour qui se puisse imaginer 

Rosette Poletti et Barbara Dobbs 
Ressources : Ed. Jouvence
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Parole de Dieu

19 Le soir de ce même jour qui était le premier de la semaine, 
alors que, par crainte des Juifs, les portes de la maison où se 
trouvaient les disciples étaient verrouillées, Jésus vint, il se 
tint au milieu d’eux et il leur dit : «La paix soit avec vous.»

20 Tout en parlant, il leur montra ses mains et son côté. 
En voyant le Seigneur, les disciples furent tout à la joie.

21 Alors, à nouveau, Jésus leur dit : « La paix soit avec vous. 
Comme le Père m’a envoyé, à mon tour je vous envoie. »

22 Ayant ainsi parlé, il souffla sur eux et leur dit : « Recevez 
l’Esprit Saint ;

23 ceux à qui vous remettrez les péchés, ils leur seront remis. 
Ceux à qui vous les retiendrez, ils leur seront retenus. »

24 Cependant Thomas, l’un des Douze, celui qu’on appelle 
Didyme, n’était pas avec eux lorsque Jésus vint.

25 Les autres disciples lui dirent donc : « Nous avons vu le 
Seigneur ! » Mais il leur répondit : « Si je ne vois pas dans 
ses mains la marque des clous, si je n’enfonce pas mon doigt
à la place des clous et si je n’enfonce pas ma main dans son
côté, je ne croirai pas ! »

26 Or huit jours plus tard, les disciples étaient à nouveau réunis
dans la maison, et Thomas était avec eux. Jésus vint, toutes 
portes verrouillées, il se tint au milieu d’eux et leur dit : « La 
paix soit avec vous. »

27 Ensuite il dit à Thomas : « Avance ton doigt ici et regarde 
mes mains ; avance ta main et enfonce-la dans mon côté, 
cesse d’être incrédule et deviens un homme de foi. »

28 Thomas lui répondit : « Mon Seigneur et mon Dieu. »

29 Jésus lui dit : « Parce que tu m’as vu, tu as cru ; 
bienheureux ceux qui, sans avoir vu, ont cru. »

Jean 20, 19-29
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Relecture en silence

Questions sur le texte
Par quelle salutation Jésus ressuscité retrouve-t-il ses disciples ? 
Quel en est le sens ?
Quel rôle joue la communauté des apôtres dans le chemine
ment de Thomas ?
Qu’est-ce qui amène Thomas à reconnaître Jésus comme son 
Seigneur ?
Comment entendons-nous : « Comme le Père m’a envoyé, je 
vous envoie » ?
Pour nous qui n’avons rien vu, sur quoi repose notre foi au 
Christ ressuscité ?

Comment vivre et témoigner
Dans notre quotidien, nous essayons de concrétiser notre relation à Dieu.

LA PROFESSION DE FOI PERSONNELLE
Mets sur le papier ta profession de foi personnelle. Non pas ce que
ta croyance doit aux autres ou au catéchisme, mais ce que Jésus t’a
dit, ce que Dieu signifie et ce que veut dire la résurrection pour toi
en particulier. Quelles images, quels noms te viennent à l’esprit
quand tu penses à Jésus ? Prononce ces noms à voix haute et
ajoute-leur le possessif « mon ». Laisse ton cœur entendre ces
expressions, laisse-les résonner en toi : mon Seigneur, mon berger,
mon frère, mon ami, mon thérapeute, mon refuge, mon rocher,
mon Dieu. Quand tu prononces lentement les mots de Thomas, «
mon Seigneur et mon Dieu », tu fais se rejoindre les opposés : la
proximité et la distance, l’amour et la crainte, la foi et l’in-
croyance, la certitude et le doute, Dieu et l’homme. Le Dieu loin-
tain devient « ton » Dieu, le Dieu inaccessible devient accessible
et tangible. Ainsi, dans l’amour, la distance qui te sépare de Dieu
s’efface et, dans le Christ, tu ne fais plus qu’un avec Dieu. 

A l’école de Thomas. La profession de foi personnelle page 91
Anselm Grün :  Petit manuel de la guérison intérieure
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L’audace de la foi         

III Foi et ouverture

Chants suggérés

Suisse :  DMV E 161 Laisserons-nous à notre table.
Belgique : T 72 N’ayons pas peur de vivre au monde.

Rappel

Dans quelle circonstance avons-nous vécu concrète-
ment notre relation à Dieu ?

Objectif

Oser accueillir la foi de l’autre et y reconnaître les traces
du Dieu vivant.

***

La vérité, ça n’existe pas ! Il y a ma vérité et celle de l’autre
et j’ai besoin d’accueillir celle de l’autre pour faire évoluer
la mienne !

Rosette Poletti et Barbara Dobbs
Plénitudes Ed. Jouvence p 51
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Notre vie de tous les jours

Quels sont les différents types de foi vécus autour de 
nous ?

Comment réagissons-nous à ces différences ?

Qu’est-ce qui est incontournable dans la conception de 
notre foi ?

Quelles sont les valeurs de la foi d’autrui qui nous font 
grandir dans notre propre foi ?

Comment cheminer ensemble malgré des différences 
qui nous opposent ?

***

Ecouter, c’est être ouvert à l’inattendu ; cela exige un accueil non
défensif à ce qui est dit ; c’est recevoir le message sans chercher à
le canaliser dans les barrières de ses préjugés.

« Rosette Poletti, dans Plénitudes, page 294 »
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Parole de Dieu

21 Partant de là, Jésus se retira dans la région de Tyr et de Sidon.

22 Et voici qu'une Cananéenne vint de là et elle se mit à crier: 
"Aie pitié de moi, Seigneur, Fils de David! Ma fille est cruelle
ment tourmentée par un démon."

23 Mais il ne lui répondit pas un mot. Ses disciples, s'approchant,
lui firent cette demande: "Renvoie-la, car elle nous poursuit de
ses cris."

24 Jésus répondit: "Je n'ai été envoyé qu'aux brebis perdues de la
maison d'Israël."

25 Mais la femme vint se prosterner devant lui: "Seigneur, 
dit-elle, viens à mon secours!"

26 Il répondit: "Il n'est pas bien de prendre le pain des enfants 
pour le jeter aux petits chiens." --

27 "C'est vrai, Seigneur! reprit-elle; et justement les petits chiens
mangent des miettes qui tombent de la table de leurs maîtres."

28 Alors Jésus lui répondit: "Femme, ta foi est grande! 
Qu'il t'arrive comme tu le veux!" Et sa fille fut guérie 
dès cette heure-là.

Matthieu 15,21-28
Relecture en silence

Questions sur le texte
Pourquoi Jésus se retire-t-il dans une région païenne ?

Quelle est la réaction des disciples face à l’insistance de cette 
Cananéenne ?

Pourquoi Jésus est-il si dur avec cette femme ?  

Chez Jésus, que provoque l’audace de cette femme ?

Que provoque-t-elle en nous ?

Comment vivre et témoigner
Nous voulons prendre le temps d’écouter une personne qui ne partage pas nos
convictions.
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La foi ouverte vivifie

On pourrait appliquer à la foi ce que l’apôtre Paul dit de la lettre
et de l’esprit : « La foi fermée tue, la foi ouverte vivifie. » Faire
émerger et vivre une foi ouverte est aujourd’hui une nécessité. Un
impératif historique dans la situation de crise sociétale et de plu-
ralisme interculturel qui est la nôtre. Car sans une telle foi – qui
s’enracine dans une tradition religieuse tout en la transcendant de
l’intérieur – il ne saurait y avoir de vrai dialogue. Et sans dia-
logue authentique, qui engage l’être entier dans sa vérité nue,
l’humanité ne parviendra pas à relever les immenses défis actuels.
L’enjeu de cette ouverture de la foi est donc majeur, en ces temps
où les religions sont de plus en plus déconnectées du réel, tra-
vaillées par l’intégrisme, le communautarisme, le repli identitaire.

Michel  Maxime Egger, sociologue neuchâtelois

Ecouter, c’est être ouvert à l’inattendu ; cela exige un accueil non défensif à ce
qui est dit ; c’est recevoir le message sans chercher à le canaliser dans les bar-
rières de ses préjugés.

Rosette Poletti et Barbara Dobbs, 
dans Plénitudes, page 294
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L’audace de la foi         

IV  Foi et unité

Chants suggérés

Suisse : DMV P 93 Les mains ouvertes. N° 434
Belgique : A 116 Oh ! qu’il est bon 

Rappel

De quel enrichissement pouvons-nous témoigner après
la rencontre de la personne qui ne partageait pas nos
convictions ?

Objectif

La foi est faite pour nous unir et non pas pour nous
diviser. 
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Notre vie de tous les jours

En quoi l’homme est-il au nom de sa foi 
promoteur d’unité ou facteur de divisions ?

Vers quoi devrait tendre l’unité entre chrétiens, 
croyants et tous les humains ?

Quelles sont les étapes à franchir pour marcher 
vers l’unité ?

Quelles démarches  pourraient nous aider à favo
riser l’unité face à des difficultés qui paraissent 
insurmontables ?

Quels enrichissements pouvons-nous en retirer ?
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Parole de Dieu

13 Mais maintenant, en Jésus Christ, vous qui jadis étiez loin, vous
avez été rendus proches par le sang du Christ.

14  C'est lui, en effet, qui est notre paix : de ce qui était divisé, il a 
fait une unité. Dans sa chair, il a détruit le mur de séparation : 
la haine.

15 Il a aboli la loi et ses commandements avec leurs observances. Il
a voulu ainsi, à partir du Juif et du païen, créer en lui un seul 
homme nouveau, en établissant la paix,

16 et les réconcilier avec Dieu tous les deux en un seul corps, au 
moyen de la croix : là, il a tué la haine.

17  Il est venu annoncer la paix à vous qui étiez loin, et la paix à 
ceux qui étaient proches.

18  Et c'est grâce à lui que les uns et les autres, dans un seul Esprit, 
nous avons l'accès auprès du Père.

19  Ainsi, vous n'êtes plus des étrangers, ni des émigrés ; vous êtes 
concitoyens des saints, vous êtes de la famille de Dieu.

Ephésiens 2, 13-19
Relecture en silence

Questions sur le texte

En s’adressant à d’anciens païens, Paul constate les fossés qui 
les séparaient du peuple juif : quels sont ces fossés ?

Qu’est-ce qui a permis le rapprochement entre les 
deux peuples ?

Au verset 15, que signifie: « Il a aboli la loi et ses commande
ments avec leurs observances » ?

Comment le Christ a-t-il tué la haine ?

Quel est l’homme nouveau ? (voir note ci-dessous)

Quel est le rôle de l’Esprit dans la construction de cette unité ?

Note de la TOB : L’expression : « homme nouveau » traduit la transfor-
mation radicale de l’existence signifiée par le baptême. L’ancien testa-
ment annonce le renouvellement de l’homme sous l’influence de
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l’Esprit qui lui donne un cœur nouveau capable de connaître Dieu. Par
une nouvelle création réalisée dans le Christ second Adam et image de
Dieu,  l’homme est conduit à son humanité véritable : il est créé selon
Dieu dans la justice et la sainteté et s’achemine par l’obéissance vers la
vraie connaissance. Cet homme nouveau constitue l’humanité nouvelle
au-delà des vieilles distinctions de race, de religion, de culture, de classe
sociale. Il a donc un caractère à la fois collectif (l’Eglise) et personnel (le
baptisé).

Comment vivre et témoigner

Au nom de notre foi, et pour vivre l’unité, découvrir les qualités 
d’unpersonne que nous avons du mal à accueillir.

Assise 1986

La rencontre de 150 responsables religieux à Assise en octobre
1986, à l’invitation de Jean-Paul II, fut un des moments les plus
importants de son pontificat.
Impressionnant de croiser dans les rues d’Assise des personnages
qu’on n’aurait  jamais eu l’occasion de rencontrer s’ils n’avaient
accepté de se déplacer jusque-là : le Dalai Lama, le primat de la
communion anglicane, tel mollah chiite ou tel imam sunnite… 
L’intuition du pape n’était pas de tenir un forum des religions,
mais de montrer ce qui les unissait, la prière. Il voulait aussi
manifester que les religions ne pouvaient être elles-mêmes, que si
elles étaient artisans de paix.
Le choix d’Assise, qui a vu naître François a fait l’unanimité.
François d’Assise, le poverello, était acceptable pour tous, car il
représente ce qu’il y a de plus pur dans une pratique religieuse :
une harmonie entre la piété, l’amour de l’œuvre de Dieu, le refus
de la volonté de puissance, la paix, la joie intérieure, une certaine
naïveté, la pauvreté… 

Olivier Le Gendre
L’espérance du Cardinal  
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L’audace de la foi  

V  FOI ET INDIFFÉRENCE

Chants suggérés 

Suisse :  T 72  N’ayons pas peur de vivre au monde    
Belgique :  B 67  Un monde meilleur

Rappel

Depuis la dernière réunion, qu’avons-nous fait pour
favoriser l’unité ?

Objectif

Vivre sa foi face à un monde plus indifférent qu’hos-
tile à Dieu.
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Notre vie de tous les jours

Dans notre entourage, quelle expérience de l’indif
férence par rapport à Dieu vivons-nous ?

Pour nos contemporains, quels sont les choix et 
les activités prioritaires ?

Quel rôle notre société d’abondance joue-t-elle 
dans l’indifférence religieuse ?

Sur le plan communautaire et sur le plan 
personnel, que pouvons-nous faire face à 
cette indifférence ?

Outre l’indifférence, quand nous rencontrons de 
l’hostilité envers notre foi, comment réagissons-nous ?

Parole de Dieu

15 En entendant ces mots, un des convives dit à Jésus : 
"Heureux qui prendra part au repas dans le Royaume 
de Dieu!"

16 Il lui dit : "Un homme allait donner un grand dîner, et il
invita beaucoup de monde.

17 A l'heure du dîner, il envoya son serviteur dire aux invi
tés : Venez, maintenant c'est prêt.

18 "Alors ils se mirent à s'excuser tous de la même façon. 
Le premier lui dit : Je viens d'acheter un champ, et il 
faut que j'aille le voir; je t'en prie, excuse-moi.

19 Un autre dit : Je viens d'acheter cinq paires de bœufs et 
je pars pour les essayer; je t'en prie, excuse-moi.
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20 Un autre dit : Je viens de me marier, et c'est pour cela 
que je ne puis venir.

21 A son retour, le serviteur rapporta ces réponses à son 
maître. Alors, pris de colère, le maître de maison dit à 
son serviteur : Va-t'en vite par les places et les rues de la
ville, et amène ici les pauvres, les estropiés, les aveugles
et les boiteux.

22 Puis le serviteur vint dire : Maître, on a fait ce que tu as 
ordonné, et il y a encore de la place.

23 Le maître dit alors au serviteur : Va-t'en par les routes et
les jardins, et force les gens à entrer, afin que ma maison
soit remplie.

24 Car, je vous le dis, aucun de ceux qui avaient été invités
ne goûtera de mon dîner.

Luc 14,15-24
Relecture en silence
Questions sur le texte

Que représente l’invitation au repas dans le royaume de
Dieu ?
Pour quelles raisons les premiers invités refusent-ils l’invi-
tation ?
Pourquoi invite-t-on les pauvres, les estropiés, les aveugles
et les boiteux ?
Cette invitation nous fait-elle penser à un autre texte de la
Bible, lequel ?
Quels sentiments animent le maître du repas dans son
désir de remplir sa maison et de constater le refus des pre-
miers invités ? 

Comment vivre et témoigner

Lors de notre prochaine fête soyons particulièrement atten-
tifs aux laissés pour compte de notre société. 
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Il n’est jamais trop tard !

Si un jour tu crois t’être égarée,
Quand tu croiras n’en plus finir de tomber,

Sache qu’il n’est jamais trop tard.
Quand tu auras touché le fond du gouffre,

Si tu te rends compte t’être fourvoyée ou avoir été trompée
Quoi que tu aies fait, pensé ou dit,

Tu peux arrêter la machine infernale,
Revenir sur tes pas et repartir dans la bonne direction.

Il n’est jamais trop tard !
Lorsque tu serais parvenue sur le rivage

De l’amertume et du désespoir,
Tu pourrais encore t’en retourner ! …

Quoiqu’il arrive, même si tu avais laissé mourir 
ta foi en Dieu,

lui ne se lassera jamais,
Il ne cessera pas de croire en toi.

Car ton Dieu est fidèle. Il est patient, doux et humble.
Avec Lui, il n’est jamais trop tard. 

« Il n’y pas de vie foutue ! » 
Des milliers de convertis, de miraculés, 

de bons larrons le proclament.
Dieu prend patience… Il attend respectueusement le

moment où tu te souviendras de Lui, ne serait-ce que par
un soupir, une larme, un regard…

Il l’attend ! Il sollicite ta permission, 
ton consentement pour qu’Il puisse intervenir… 

puisqu’Il t’a voulue libre, par amour. 
Vertigineuse liberté qui permet à la créature de rejeter

Celui qui l’aime et à qui elle doit la vie !

Tiré d’une prière écrite par Stéphanie Combe
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L’audace de la foi

VI. L’IMPULSION  DE L’ESPRIT

Chants suggérés

Suisse        :  CNA 688 Souffle imprévisible 
Belgique    : A 238-1 Au cœur de ce monde

Rappel

Avons-nous été particulièrement attentifs à une 
personne laissée pour compte ?

Objectif

Montrer que l’audace de la foi est le fruit de l’impul-
sion de  l’Esprit.
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Notre vie de tous les jours

Comment réagissons-nous face à l’inattendu ?

Ensuite, comment sommes-nous prêts à accueillir les
imprévus de la vie ?

Quelle est la place que nous donnons à Dieu dans nos
réactions ?

A quoi nous pousse l’intervention de l’Esprit dans les évé-
nements quotidiens ?

Quels sont les critères qui nous permettent d’affirmer que
c’est bien l’Esprit qui est à l’œuvre ?

Dieu a l’audace de nous faire confiance, comment Lui
répondons-nous ?
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Parole de Dieu

12 Voici mon commandement : aimez-vous les uns les 
autres comme je vous ai aimés.

13 Nul n’a d’amour plus grand que celui qui se dessaisit 
de sa vie pour ceux qu’il aime.

14 Vous êtes mes amis si vous faites ce que je vous com
mande.

15 Je ne vous appelle plus serviteurs, car le serviteur reste 
dans l’ignorance de ce que fait son maître ; je vous 
appelle amis, parce que tout ce que j’ai entendu auprès 
de mon Père, je vous l’ai fait connaître.

16 Ce n’est pas vous qui m’avez choisi, c’est moi qui vous 
ai choisis et institués pour que vous alliez, que vous 
portiez du fruit et que votre fruit demeure : si bien que 
tout ce que vous demanderez au Père en mon nom, il 
vous l’accordera.

17 Ce que je vous commande, c’est de vous aimer les uns 
les autres.

Jean. 15,12-17
Relecture en silence

Questions sur le texte

Pourquoi l’amour peut-il être un commandement ?
Pourquoi Jésus fait-il une différence entre le serviteur et
l’ami ?
Quelle est l’importance du choix premier du Christ, et à qui
s’adresse-t-il ? 
Quelles en sont les conséquences ?
Comment interpréter la Parole de Jésus : « tout ce que vous
demanderez au Père en mon nom, il vous l’accordera. » ?

Comment vivre et témoigner
Nous décidons de quitter notre frilosité et de répondre à l’appel du Seigneur ! 
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Reprendre souffle

Tu nous appelles, Seigneur, à une vie plus vivante,
non dans l’agitation, mais dans la force d’aimer, 

non pour nous-mêmes, mais pour les frères que tu nous donnes,
non à bout de souffle, mais en respirant bien.

Apprends-nous à découvrir et partager cette vie, 
aide-nous à reprendre souffle.

Renouvelle, transforme, même si cela fait mal.
La vie de tous les jours, c’est toi qui la donnes, Seigneur

je te l’offre telle qu’elle est,
avec ses joies et ses peines.

Apprends-nous à découvrir ta joie et ton espérance,
par cette part que nous prenons aux besoins des autres et par la

prière.

Fais que le souci des autres nous bouscule,
mais ne nous enlève pas le désir d’approfondir

tout ce que tu attends de nous.
Seigneur, que ta charité soit entre nous, 

chaleureuse comme le vin, forte comme le pain !

Père Albert-Marie Besnard
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Litanies des saints anonymes 

Saints et saintes de Dieu

Vitraux de la lumière divine, parlez-nous de lui
Vous qui n’avez pas trouvé de date dans nos calendriers,
Mais qui avez reçu de Dieu une place éternelle,
Priez pour nous

Vous, les humbles laboureurs de la terre
Qui avez accueilli les fruits de la création.
Priez pour nous

Vous, les femmes de ménage, couturières,
et repasseuse, cuisinières, bonnes d’enfants qui 
jour après jour, avez semé la tendresse
Priez pour nous

Vous, moines et moniales du silence, de la prière
et de la vie fraternelle, qui avez gardé au cœur 
la  joie de Dieu
Priez pour nous

Vous, savants, philosophes et hommes de science
qui avez poursuivi sans relâche la vérité, et  y avez
découvert le mystère de Dieu
Priez pour nous

Vous, les artistes et vous les gens du spectacle qui
Avez apporté un peu de la beauté et de la joie de
Dieu sur notre terre.
Priez pour nous

Vous tous, saints et saintes, bienheureux enfants
de Dieu, faites monter notre louange vers le Père, 
par le Fils, dans l’Esprit Saint. Amen

Auteur anonyme
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